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ÉDITORIAL

Une nouvelle année pastorale  
sous le signe de la synodalité

Une nouvelle 
année pasto-
rale commence. 

Beaucoup d’activités 
en ‘sommeil’ pendant la période estivale vont 
reprendre. C’est le cas de la catéchèse, des aumô-
neries de jeunes, de la formation pour les adultes, 
des rencontres d’équipe dans les mouvements 
ou associations, etc. Il ne s’agit pas seulement de 
« relancer la machine », en se disant que « c’est 
reparti pour un tour », mais de se mettre en 
état de marcher ensemble afin de poursuivre 
la mission de l’Église, en vivant et annonçant 
l’Évangile, en cherchant à se renouveler dans nos 
manières de transmettre la foi et, plus encore, 
intérieurement, par la docilité à l’Esprit-Saint, le 
principal acteur de la Mission, « qui fait toutes 
choses nouvelles ». Cela passe par la disponibilité 
du cœur et le temps consacré 
quotidiennement à l’écoute 
de la Parole de Dieu, au cœur 
à cœur avec le Seigneur dans 
la prière personnelle, tout en 
étant fidèle à la participation 
aux Assemblées liturgiques 
dominicales et aux autres 
célébrations communau-
taires. Marcher ensemble suppose également 
de sortir de soi-même pour vivre la fraternité 
comme attitude de fonds de notre identité chré-
tienne, de notre existence de baptisés, à la suite 
de Jésus qui s’est fait le frère de tous.

Cette année pastorale sera marquée par une 
démarche synodale diocésaine. Elle consistera 
à relire ensemble les Orientations pastorales 
diocésaines promulguées en 2016, pour faire 
un point d’étape au bout de cinq ans. Où en 
sommes-nous de leur mise en œuvre  ? Nous 
inaugurerons cette démarche par l’assemblée 
diocésaine des acteurs pastoraux, le samedi 18 
septembre. Et nous la clôturerons la veille de la 
solennité de Pentecôte, le samedi 4 juin 2022, 
par une autre assemblée diocésaine. Entre ces 
deux rendez-vous diocésains, vous êtes invités 
à participer, dans chacune des Communautés 
locales, à ce travail synodal, en prenant part 
aux diverses rencontres qui seront organisées, 
en suivant le guide proposé par l’équipe diocé-

saine de pilotage de la démarche. Cet ‘exercice’ 
de relecture, ensemble, principalement en 
communauté paroissiale, est fondamental, car 
le lieu habituel et ordinaire de la vie en Église 
est bien celui de la Communauté paroissiale. La 
démarche synodale est une occasion privilégiée 
pour vivre la communion ecclésiale en vue de 
la mission, au sein de la Communauté, dans ce 
‘lieu’ où l’on ne se choisit pas, qui rassemble les 
diverses générations, les différents états de vie, 
toutes les conditions sociales, etc. 

À la démarche synodale diocésaine s’ajoutera 
une participation à la préparation du Synode 
des évêques, lequel se tiendra à Rome, en 
octobre 2023, et dont le thème est celui de la 
synodalité dans l’Eglise : « Pour une Église syno-
dale  : communion, participation et mission ». 

Le pape François souhaite que ce Synode de 
l’Église universelle soit préparé dans chaque 
Église locale (diocèse), au niveau des Conférences 
épiscopales de chaque pays et au niveau 
continental. La phase diocésaine s’ouvrira le 
dimanche 17 octobre prochain, dans chaque 
Église locale. En ce qui nous concerne, je vous 
invite à participer à la messe à la cathédrale qui 
sera précédée d’un temps de présentation de ce 
Synode, à 10 h. 

Rendons grâce pour cette coïncidence (non 
prévue) de notre démarche diocésaine avec celle 
de la préparation du Synode des Evêques pour 
l’Eglise universelle  ! Puissent-elles se féconder 
mutuellement !

+ Francis BESTION, 
    Votre évêque

« Il ne s’agit pas seulement de « relancer la machine », 
en se disant que « c’est reparti pour un tour »,  
mais de se mettre en état de marcher ensemble  
afin de poursuivre la mission de l’Église.  »
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L'OFFICIEL

Agenda de Mgr Francis Bestion

VENDREDI 3 SEPTEMBRE
Conseil épiscopal

DIMANCHE 5 SEPTEMBRE
10 h 30  Messe à Beaulieu, Fête des 
« Corps Saints »
Rencontre des con!rmands et 
familles dans l’après-midi

SAMEDI 11 SEPTEMBRE 
17 h 30  Rencontre avec les 
néophytes et les con!rmés adultes, 
Saint-Pantaléon-de-Larche

DIMANCHE 12 SEPTEMBRE 
Ordination de Mgr Didier 
Noblot, à Saint-Flour

LUNDI 13 SEPTEMBRE 
Bureau de la Délégation 
catholique pour la Coopération 
(DCC)
JEUDI 16 SEPTEMBRE
Conseil épiscopal

SAMEDI 18 SEPTEMBRE
9 h 30 - 15 h 30  Journée 
de Rentrée des « Acteurs 
pastoraux » - Ouverture de 
la démarche synodale, École 
Bossuet, Espace P. Ceyrac, Brive

DIMANCHE 19 SEPTEMBRE 
Messe à Beaulieu et Con!rmations

MERCREDI 22 SEPTEMBRE 
Lamazière-Basse – Réunion pour 
la restauration de l’église

JEUDI 23 SEPTEMBRE 
Réunion service diocésain de 
la Diaconie et associations 
caritatives

VENDREDI 24 SEPTEMBRE 
18 h 30  Messe de rentrée de 
l’Enseignement catholique, 
Collégiale Saint-Martin de Brive

MERCREDI 29 SEPTEMBRE 
9 h 30  Conseil diocésain des 
A#aires économiques, maison 
diocésaine

VENDREDI 1er OCTOBRE 
Conseil épiscopal
DU VENDREDI 1er AU SAMEDI 2 
OCTOBRE 
Première session du Parcours de 
formation Cléophas, Grottes de saint 
Antoine, Brive

SAMEDI 2 OCTOBRE
10 h - 14 h  Réunion avec les 
diacres, évêché

Le pape François a nommé le samedi 26 juin 2021 Mgr Gilles Reithinger évêque auxi-
liaire du diocèse de Strasbourg. Il était jusqu’à présent Supérieur général des Missions 
Étrangères de Paris.

Le pape François a nommé le mardi 10 août 2021 Mgr Nicolas Brouwet évêque de Nîmes. 
Ordonné prêtre, en 1992, pour le diocèse de Nanterre, il était, depuis 2012, évêque de 
Tarbes et Lourdes.

Le pape François a nommé, le samedi 17 juillet 2021, Mgr Bruno Feillet évêque de Séez. 
Ordonné prêtre en 1988 pour l’achidiocèse de Cambrai, il était, depuis 2013, évêque 
auxiliaire de Reims.
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VIE DES PAROISSES

Expostion à Uzerche

Assomption à Neuvic

L’exposition « Le Rosaire », à la 
chapelle Notre-Dame de Bécharie 
à Uzerche, s’est déroulée en juillet 
et en août 2021. Elle présentait 
les 20 mystères du Rosaire sous la 
forme de photographies d’œuvres 
d’art d’églises de Corrèze et d’ail-
leurs. L’abbé Louis Brossollet avait 
invité les paroissiens d’Uzerche et 
de Vigeois à participer à l’accueil 
des visiteurs. Je fais partie de 
ceux qui ont répondu présent. J’ai 
ainsi rencontré beaucoup de per-
sonnes  qui m’ont touchée. Comme 
ce petit garçon qui regardait les 
magnifiques photographies de Jean-
François Amelot le regard émer-

Un livret de cette exposition permettant de 
méditer le Rosaire est disponible à Uzerche 
et Objat, au prix de 5 € – à la sortie des 
messes ou à commander aux paroisses.

Dans ce lieu si cher au cœur des 
habitants de Neuvic, la fête de l’As-
somption a revêtu cette année une 
particularité, avec la mise en place 

d’une procession (avec la Vierge 
Noire de Pennacorn) sur le site.

Après la messe solennelle qui a 
rassemblé plus d’une centaine de 
personnes, venant également de 
divers lieux comme Lyon, Lille, 
Barcelone ou Londres, l’apéritif 
était servi pour la plus grande joie 
de tous...

L’après midi fut tout aussi spirituel 
avec la méditation du chapelet et les 
vêpres solennelles à l’église, ainsi 
que la vénération publique de la 
Vierge Noire. 

Par et avec notre Très Sainte Mère 
du Ciel, ce fut une magnifique jour-

D’autres, d’un âge avancé, qui 
appréciaient de « réviser » leur caté-
chisme. Elles étaient très fières de 
montrer qu’elles se souvenaient de 
certains passages des évangiles et 
heureuses d’avoir des précisions sur 
les passages oubliés. J’ai rencontré 

née, remplie de grâces. Un grand 
merci, aussi, a celles et ceux qui 
ont contribués aux déroulement et 
services de ces festivités. À l’année 
prochaine !

Couronnée de toiles

Comblés de grâces

L’exposition sur les mystère du Rosaire qui a eu lieu à Uzerche fut l’occasion de susciter les échanges. Témoignage.

Petit récit des festivités du 15 août qui se sont déroulées à la chapelle de Notre-Dame de Pennacorn.

Véronique Lachenal

Abbé David Wosynski

également de jeunes adultes qui ne 
connaissaient pas du tout la vie de 
Jésus. Ils étaient vraiment intéres-
sés, ils posaient mille questions. Ce 
furent de belles rencontres entre 
personnes qui ne se connaissaient 
pas et qui parlaient avec amour du 
Christ et de Marie. 
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VIE DES PAROISSES

Rencontres du presbytère, à Beaulieu

Camp patronage

Le 20 juillet, c’est Béatrice Patier 
qui, après avoir présenté l’associa-
tion Rassemblement pour le Liban, 
a laissé Jean-Louis Sabathier nous 
raconter l’histoire de ce pays, de 1516 
à 1990. Enfin, un couple de libanais 
résidant à Brive, depuis plus de vingt 
ans, a témoigné de l’amour des liba-
nais pour la langue française, mais 
aussi des di<cultés pour les jeunes 
concernant l’accès à l’enseignement. 
Les questions-réponses ont permis 
des échanges fraternels. 

Plus de cinquante personnes se 
sont retrouvées ensuite le 11 août 
pour entendre l’abbé Simon Raj 
Savarimuthu, curé de Beaulieu-

Ce ne sont pas moins d’une 
centaine de jeunes de 6 à 11 ans, 
entourés d’une équipe de 19 anima-
teurs, qui ont pu profiter d’un temps 
tourné vers Dieu et vers les autres. 

Les activités de la matinée furent 
diverses et variées : randonnée, 
sport, prière, théâtre, origami, 
dessin, baignade ou encore pâte à 
sel… il y en a pour tous les goûts.

Pour l’après-midi, les grands jeux 
étaient de mise et les soirées étaient 
animées par des veillées sur le thème 
des Patriarches. Chaque jeune a pu 
trouver sa place dans le groupe, 
notamment lors des Olympiades, 
du Cluedo Géant … ou des temps de 
vaisselle !

Meyssac. Celui-ci a exposé le fonc-
tionnement et la vie de son diocèse 
consacré à Notre-Dame de la Bonne 
santé, à Velankanni, en Inde. Une 
apparition mariale aurait eu lieu 
à un jeune berger. Les pèlerinages 
et les dévotions sont nombreux. 
Chrétiens, mais aussi hindous et 
musulmans lui vouent un culte sin-
cère et passionné, et se rassemblent 
pour l’honorer. 

Le christianisme, troisième reli-
gion du pays, fut introduit au Ier 
siècle par saint Thomas. En 1937, 
Pierre Ceyrac, né à Meyssac, quitte 
la France pour devenir mission-
naire en Inde du Sud. Aujourd’hui 

c’est un indien, l’abbé Simon Raj 
Savarimuthu, qui vient sur notre 
territoire enseigner la Bonne 
Nouvelle ! Beaucoup de participants 
y voit là un signe vivant du Seigneur.

À la mi-camp, toutes les équipes 
ont effectué un petit pèlerinage 
partant du camping jusqu’à Beynat. 
Nous sommes arrivés, bien épuisés 
d’avoir tant marché et chanté, 
jusqu’à la très belle église du village 
où nous avons assisté à une messe 
célébrée par Don Louis-Marie.

C’est donc avec bonheur que nous 
avons vécu ces quelques jours dans 
une ambiance d’entraide et de 
partage, rythmés par des temps de 
repas et de prière. 

Vivement l’été prochain pour 
recommencer de plus belle ! 

Causeries entre frères

Un camp de feu !

À Beaulieu, cet été, les causeries ont repris ! Paroissiens et visiteurs de passage ont pu réfléchir à la question :  
« Liban, pays message : cette phrase de Jean-Paul II est-elle toujours d’actualité ? »,  
puis découvrir la chrétienté dans le diocèse de Thanjavur en Inde.

Cette année encore, le camp du patronage Saint-Sernin s’est installé au camping du Lac de Miel à Beynat du 11 au 17 juillet.

Laurence Laubat

Florence Debrach, animatrice
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VIE DU DIOCÈSE

Équipe de pilotage

Le samedi 18 septembre 
prochain, à l’occasion de la 
rencontre annuelle des acteurs 
pastoraux, qui aura lieu à Brive 
(espace Pierre Ceyrac, site de 
Bossuet) de 9h30 à 15h30, notre 
diocèse ouvrira une « démarche 
synodale » qui nous concerne 
tous. À l’invitation de notre 
évêque, nous sommes invités à 

relire les Orientations pastorales 
diocésaines promulguées en 
2016. Une démarche synodale 
suppose que chaque commu-
nauté locale, chaque fraternité, 
mouvement, service et groupe  
marche ensemble pour que 
l’Église diocésaine soit fidèle à sa 
mission, celle d’être fraternelle, 
missionnaire et appelante ! 

Dans chaque Espace mission-
naire, en Communauté locale, 
on aura le souci d’organiser des 
transports en commun et de 
n’oublier personne. 

À NOTER !

Église en Corrèze — En quoi consiste le mouvement Vivre 
et Aimer  ? Quelles sont ses intuitions ?
Caroline – Le mouvement est né dans les années 60, 
en Espagne. Le père Calvo découvrit en s’occupant de 
jeunes que la relation dans le couple a une influence 
primordiale sur le comportement des enfants et l’en-
semble de la vie familiale. Sous l’impulsion d’un autre 
prêtre, le père Gallagher, les premiers week-ends Vivre 
et Aimer eurent lieu aux États-Unis. Aujourd’hui, ce 
mouvement possède un rayonnement mondial.
Henri – Nous cherchons à bâtir une relation durable 
au niveau du couple. Face aux tensions, le mouvement 
nous confère des outils, basés sur la communication 
non-violente. Grâce à eux, nous mettons à plat des 
situations que nous avons vécues de manière diffé-
rente, en évitant le «tu qui tue» (tu as fait ceci !), mais 
en exprimant son ressenti. Le fait d’en parler permet 
de diminuer ces tensions et d’éviter la distanciation, et 
d’être toujours ensemble comme « au premier amour ». 

Quelle est votre implantation en Corrèze ?
Caroline – Deux groupes de trois ou quatre couples 
sont établis en Corrèze. Ces couples ont fait le premier 
week-end qui permet de découvrir librement, sans 

engagement, le mouvement et 
ses outils. Le prochain week-

end sur Brive aura lieu du 8 
au 10 octobre, aux Grottes 
de saint Antoine (des ren-
dez-vous de ce type ont lieu 

tous les week-ends à diffé-
rents endroits en France). Pour 

ceux qui continueront après, des 
rencontres ont lieu une fois par mois entre couples 
pour échanger sur un thème que nous avons travaillé 
en amont. Cela permet d’avoir une résonance sur une 
situation particulière avec les autres couples.
Henri – Ce qu’a traversé un couple va nous faire gran-
dir, nous permettre de comprendre des situations. 
Les échanges se déroulent toujours dans une grande 
écoute et bienveillance.
Si l’on souhaite se renseigner, voire se joindre au mouve-
ment, comment faire ?
Henri – Le mouvement est ouvert à tous les couples  : 
chrétiens, non-chrétiens, mariés, non-mariés…  Pour 
plus d’informations ou pour s’inscrire au week-end, 
site internet vivre-et-aimer.org ou 06 31 29 40 01 
(numéro national). �

Vivre d’amour
Mouvement Vivre et aimer

Henri et Caroline Mura, membre de Vivre et Aimer, nous présentent ce mouvement implanté en Corrèze.
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VIE DU DIOCÈSE

UNE CHARITÉ BIEN ORDONNÉE
Découverte de la Diaconie diocésaine en compagnie de son responsable, le diacre Frédéric Ernoult.

Église en Corrèze - Pourriez-vous  
vous présenter ?

Je suis marié, nous avons quatre 
enfants et neufs petits-enfants. En 
étant diacre et responsable de la 
Diaconie diocésaine, j’ai une deu-
xième vie après la retraite, une vie 
d’engagement au service de l’Église 
et au service des autres.

Qu’est-ce que la diaconie ? En quoi  
consiste-t-elle et comment fonctionne-t-elle ?

La Diaconie est le service de la charité dans l’Église. Je 
reprends le pape François : « Je désire une Église pauvre 
pour les pauvres. Ils ont beaucoup à nous enseigner […]. 
Il est nécessaire que tous nous nous laissions évangéli-
ser par eux. » (Evangelii gaudium) Bien souvent, lorsque 
nous nous occupons des personnes démunies, nous 
mettons en place des actions à destination des pauvres. 
Or, ce qui nous est demandé, c’est de vivre la fraternité 
avec eux. Bien souvent, « la pire des discriminations 
dont souffrent les pauvres est le manque d’attention 
spirituelle. » (Idem.) Cette diaconie est donc totalement 
différente de la solidarité, dans le sens commun d’assis-
tance aux personnes faibles, notre mission est aussi de 
leur proposer une spiritualité, de venir avec l’Évangile. 

Concrètement, il y a  quatre axes au niveau des 
personnes qui sont en di<cultés  : l’aumônerie de la 
pastorale de la santé, l’aumônerie de la pastorale des 
migrants, l’aumônerie des prisons, l’aumônerie des 
gens du voyage. 

Vous êtes diacre et vous travaillez pour la diaconie. La 
responsabilité de la diaconie est-elle toujours confiée à un 
diacre ? Quel est le rapport entre diaconat et diaconie ?

Ce n’est pas nécessairement un diacre, mais cela est vrai 
que le diacre, étant le serviteur de la charité, est l’image 
du Christ-serviteur. Le prêtre, lui, représente plutôt le 
Christ-pasteur, mais n’oublions pas que tous les prêtres 
ont d’abord été ordonnés diacres, et sont aussi des 
serviteurs. Il est assez naturel donc de demander à un 

diacre de s’occuper de la diaconie puisque 
c’est le cœur de notre ministère. 

Pourquoi une diaconie diocésaine, alors 
qu’il y a déjà beaucoup d’associations 
dans l’Eglise qui mettent en œeuvre la 
charité ? 

Cela ne fait pas du tout doublon. 
Les associations (Secours Catholique, 

CCFD, Ordre de Malte, Saint Vincent 
de Paul, etc.) sont des associations ayant 

toutes leur spécificité, en lien avec l’Église, 
mais justement il est important de construire ce lien. 

C’est le rôle propre de la Diaconie.

Comment la diaconie articule-t-elle les actions à destina-
tion des pauvres et l’annonce de l’Evangile ?

Ma mission est d’animer un travail commun entre les 
mouvements et de soutenir spirituellement les enga-
gements des acteurs de la Diaconie. Pour le Secours 
Catholique par exemple, il y a un diacre, François Peyre, 
qui en est l’aumônier, qui intervient spirituellement au 
niveau des bénévoles et des personnes accompagnées. 
Allier le spirituel et le matériel, c’est vraiment la voca-
tion particulière de l’Eglise. 

L’autre volet de ma mission est d’infuser la Diaconie 
dans les différentes Communautés locales. Les 
Communautés locales sont en première ligne, elles 
peuvent voir ce qui se passent autour d’elles : y a-t-il a 
des personnes isolées, qui ne mangent pas à leur faim ? 
Les personnes dans le monde rural se taisent bien sou-
vent, elles ne vont pas dire leurs problèmes et  peuvent  
alors se retrouver de plus en plus seules. La vocation 
des Communautés locales est d’avoir cette attention 
aux personnes qui vivent sur place. Par exemple, pour 
porter la communion à une personne que l’on ne voit 
plus à la messe. 

La Charité est notre vocation baptismale. Ce n’est pas 
le domaine réservé des diacres mais tout baptisé est 
appelé à témoigner que Dieu est amour, en allant vers 
les autres avec cet amour. �

Diaconie diocésaine



Mgr Francis Bestion
Évêque de Tulle

L’évêque, en son diocèse,  est le responsable de l’Enseignement 
catholique qui, par son projet, répond aux orientations pastorales 
de chaque évêque. Les évêques de Limoges et Tulle nomment 
conjointement le directeur interdiocésain.

Stéphane Nouvel
Directeur interdiocésain

Le directeur interdiocésain, nommé 
conjointement par les évêques de Limoges et 
Tulle, coordonne l’Enseignement catholique 
sur le Limousin. Il est au service des chefs 
d’établissements plus particulièrement, 
les accompagnant dans leur mission et 
travaille en lien étroit avec les services du 
rectorat, des départements et de la région 
Nouvelle-Aquitaine. 

Laëtitia Bonnet
Secrétaire

Collaboratrice directe du 
directeur interdiocésain 
dans toutes ses 
missions, elle travaille 
particulièrement à la 
gestion des suppléances 
et du mouvement de 
l’emploi.

Mgr Pierre-Antoine Bozo
Évêque de Limoges

Franck Giessler, Président de l’UNIOGECFlorence Mons, Présidente APEL Limousin

Delphine Morvan
Observateur Indices

L’observateur 
économique académique 
enrichit la base nationale 
Indices des données 
comptables. L’analyse 
de ces informations 
permet d’établir un 
diagnostic éclairé de 
la santé financière des 
établissements et de 
préconiser des axes de 
travail (juridique, social, 
financier).

Composée de bénévoles, l’UNIOGEC a pour rôle 
de conseiller, soutenir et aider dans leurs tâches de 
gestionnaire les OGEC (Organismes de Gestion de 
l’Enseignement catholique). 

Marie Moreau
Observateur Solfège

L’observateur Solfège 
renseigne les outils 
de l’Enseignement 
catholique (données 
liées aux élèves et 
enseignants, et 
répartition des moyens). 
L’observateur répond 
également aux enquêtes, 
prépare les fichiers, gère 
les habilitations d’accès 
aux outils.

Clément Couturier
Responsable Mécénat

Le responsable 
mécénat développe des 
partenariats en faveur 
des établissements 
de l’Enseignement 
catholique à l’échelle 
du Limousin et du 
Poitou-Charentes 
(Province ecclésiastique 
de Poitiers).

Virginie d’Harcourt (Tulle)
Père Hubert de Passemar, cjm (Limoges)

Adjoints à la pastorale

Missionnés par l’évêque, les adjoints à la pastorale 
épaulent le directeur interdiocésain pour la dimension 
pastorale (humaine et spirituelle). Ils soutiennent les 
chefs d’établissements et les animateurs (formation, 
intervention dans les établissements).

Isabelle Vallois
Chargée de Mission

Collaboratrice du 
directeur interdiocésain, 
elle accompagne au plus 
près de leurs besoins les 
chefs d’établissement, 
les équipes et les 
entrants dans le métier 
que ce soit dans les 
projets ou les questions 
du quotidien.

Composée de bénévoles, l’Association de Parents d’élèves 
de l’Enseignement Libre représente les parents au sein 
de l’Enseignement catholique et auprès des institutions 
publiques. Elle aide les parents dans leur tache éducative.
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VIE DU DIOCÈSE

Enseignement catholique du Limousin

Présentation de la direction interdiocésaine
Nous profitons de la rentrée pour présenter l’équipe de la direction interdiocésaine de l’Enseignement catholique 
pour les diocèses de Tulle et de Limoges. L’occasion d’expliquer les différents postes et de mieux comprendre  
le fonctionnement de cette structure au service de l’éducation de nos enfants.
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L’ÉVANGÉLISATION
AU QUOTIDIEN

Je dis le Bénédicité Je visite un voisin malade

Lorsque nous parlons d’évangélisation, nous pensons souvent à des actions démonstratives : organiser du porte-à-
porte ou distribuer des tracts sur la voie publique par exemple. Mais l’évangélisation se vit avant tout au quotidien : 
comment tout simplement annoncer le Seigneur, sans prosélytisme ni timidité, dans notre vie de tous les jours ? 
Nous donnons ici quelques pistes concrètes, libre à chacun de les adapter et les compléter !

Voici un geste simple et beau qui nous rappelle 
que tout vient de Dieu. Nous apprenons alors, 
seul, en couple ou en famille, à poser un regard 
d’émerveillement et de gratitude sur ce qui nous 
entoure. Et lorsque nous avons la joie d’accueillir 
un hôte, ce dernier peut alors sentir concrètement 
que nous vivons avec le Seigneur. Tout simplement 
parce que cela est vrai !

Nous en avons tous fait l’expérience : un geste de 
charité simple peut parfois nous toucher, voire 
nous bouleverser. Ce sera particulièrement le cas 
si ce geste est inattendu, gratuit. S’arrêter, prendre 
le temps d’aller voir une personne que l’on connaît 
peu et qui souffre, en fait partie. Mais comme le 
préconisait saint Vincent de Paul, notre charité se 
doit d’être « inventive » !
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Je vais aux obsèques par solidarité vis-à-vis d’un proche

J’installe un crucifix

Je salue les nouveaux à l’église

Je prie pour des proches
(et je le leur dis)

Je porte une médaille 
ou une croix

Je donne cette revue

Lorsque nous aimons quelqu’un, il nous est assez naturel de 
placer dans nos lieux de vie des images qui nous rappellent 
l’être aimé. Si l’amour de Dieu est au cœur de nos vies, c’est 
simplement une marque d’authenticité et de cohérence que 
de le placer aussi au cœur de notre foyer, par un crucifix 
ou une statue. Et l’occasion de lancer des discussions avec 
ceux qui viendront chez nous ! La croix placée au dessus 
de la porte d’entrée est aussi un geste de bénédiction, à 
destination de tous ceux qui passent dessous.

Non, ce n’est pas une publicité déguisée ! Mais lorsqu’un 
article dans votre revue diocésaine, ou dans toute autre 
revue chrétienne (nous ne sommes pas exclusifs !), vous 
semble pertinent pour une personne de votre entourage, 
pourquoi ne pas en profiter pour lui donner la revue ? 
Après l’avoir lue, bien sûr !

La première personne évangélisée par la 
médaille ou la croix que nous portons, c’est 
nous-mêmes ! Ce petit signe nous rappelle 
que nous sommes consacrés au Seigneur par 
notre Baptême. Nous sommes poussés alors 
à poser des actes en cohérence avec cette 
foi. Mais c’est aussi l’occasion de tendre une 
perche à ceux que nous côtoyons. Libre à 
eux de lancer ou non la conversation sur le 
sujet de la foi ! De notre côté, le feu est vert !

C’est un geste de solidarité que nos anciens 
connaissent bien : accompagner un ami, un voisin, 
un membre de notre famille dans la perte d’un 
proche, en allant à son enterrement. Car il n’est 
pas besoin d’aimer, ni simplement de connaître la 

personne inhumée pour s’inviter aux funérailles. 
Vouloir entourer une personne en deuil est assu-
rément une cause bien su<sante, et un bel acte de 
compassion.

Les motards, qui n’ont pourtant en commun que 
l’amour des deux-roues motorisés, se saluent 
chaleureusement, que ce soit sur la route et à l’arrêt. 
Et nous qui partageons l’amour du Seigneur, nous 
ne prendrions pas le temps de nous saluer, de faire 
connaissance, de nous inviter et de nous laisser inviter ? 

Prenons tout particulièrement soin des nouveaux 
arrivés dans la paroisse que nous repérons. Souvent, 
ils attendent, espèrent cet accueil qui manifeste la 
véracité de notre foi et de notre charité.

Il est souvent di<cile d’évoquer sa 
prière personnelle autour de soi, et plus 
particulièrement encore auprès de non-
croyants. Mais c’est une belle façon de 
vivre notre proximité avec les personnes 
que nous croisons que de prier pour 
elles. Et lorsqu’un drame les touche, 
pourquoi ne pas leur glisser un petit 
message dans lesquels on les assure 
de notre prière ? Ce geste touche tout 
le monde, y compris le plus farouche 
anticlérical. Ce n’est pas un acte de 
prosélytisme, c’est simplement aimer 
« en acte et en vérité ». Car lorsqu’on 
croit que Dieu tout-puissant est Amour, 
il est naturel de Le prier pour soulager 
la souffrance de nos proches. Quelle 
que soit leur foi, ces derniers attendent 
souvent notre prière.



Et si nous considérions l’évangélisation non pas comme un devoir pénible, mais bien comme un joyeux trésor ?
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LA JOIE DE L’ÉVANGÉLISATION !

Ne nous laissons pas voler la joie de 
l’évangélisation ! (n. 82 )

Ainsi s’exprimait le pape François 
dans son exhortation apostolique  
Evangeli Gaudium  qu’il a publiée en 
novembre 2013 suite au synode des 
évêques. Cette expression « ne nous 
laissons pas voler…  » revient plu-
sieurs fois dans le texte et dit bien 
le dynamisme qui doit habiter « les 
disciples- missionnaires  ». Le pape 
ne dit pas disciples et missionnaires, 
mais disciples-missionnaires. Il 
indique ainsi que ces deux aspects 
de la vie chrétienne sont indisso-
ciablement liés. En effet, on ne peut 
pas être missionnaire sans être dis-
ciple. On ne peut pas être disciple 
sans que la vie dans le Christ et son 
Esprit prenne corps dans l’agir, le 
témoignage et l’annonce.

Le pape veut une transformation 
missionnaire de l’Église, qu’il va 
appeler une « Église en sortie », 
moins préoccupée d’elle-même, 
décentrée d’elle-même, pour aller 
« aux périphéries » : « Je préfère une 
Église accidentée, blessée et sale 
pour être sortie par les chemins, 
plutôt qu’une Église malade de la 
fermeture et du confort de s’ac-
crocher à ses propres sécurités. Je 
ne veux pas une Église préoccupée 
d’être le centre et qui finit renfer-
mée dans un enchevêtrement de 
fixations et de procédures ». (n. 49 )

Le disciple missionnaire est un 
disciple : il est d’abord à l’écoute de 
l’œuvre de Dieu dans le monde, il se 
met d’abord à regarder l’action de 
Dieu qui le précède (cf. n. 12).

Les « disciples-missionnaires » sont 
ensuite ceux qui ont une initiative : 

ayant écouté la parole de Dieu, 
ayant compris la volonté de Dieu, 
ils inventent de nouvelles routes et 
n’attendent pas simplement que les 
gens viennent à eux. 

Il ne su<t pas de dire les mots de 
l’Évangile pour l’annoncer, il faut 
plonger les mains dans le travail 
pour que l’Évangile soit identifié. il 
ne su<t pas de dire que Dieu aime, 
qu’il est miséricorde, qu’il pardonne 
et qu’il accueille, il faut montrer que 
cela se réalise…

Ne nous laissons pas voler l’en-
thousiasme missionnaire ! (n. 80 )

Le pape François explicite une 
dimension concrète de la mission  : 
« N’oublions pas tous les chrétiens 
qui donnent leur vie par amour : ils 
aident beaucoup de personnes à se 
soigner ou à mourir en paix dans des 
hôpitaux précaires, accompagnent 
les personnes devenues esclaves de 
différentes dépendances dans les 
lieux les plus pauvres de la terre, 
se dépensent dans l’éducation des 
enfants et des jeunes, prennent soin 
des personnes âgées abandonnées 
de tous, cherchent à communi-
quer des valeurs dans des milieux 
hostiles, se dévouent autrement de 
différentes manières qui montrent 
l’amour immense pour l’humanité 
que le Dieu fait homme nous 
inspire. Je rends grâce pour le bel 
exemple que me donnent beaucoup 
de chrétiens qui offrent leur vie et 
leur temps avec joie. »  (n. 76 )

Par contraste, le pape souligne 
que « beaucoup d’agents pastoraux, 
même s’ils prient, développent une

 

sorte de complexe d’infériorité, 
qui les conduit à relativiser ou à 
occulter leur identité chrétienne et 
leurs convictions. Ils finissent par 
étouffer la joie de la mission par 
une espèce d’obsession pour être 
comme tous les autres et pour avoir 
ce que les autres possèdent. » (n° 79 )

L’exhortation apostolique rappelle 
aussi le rôle fondamental de la 
rencontre personnelle (n°127-129) 
et du témoignage de vie (n° 121). Il 
insiste enfin sur la valeur de la piété 
populaire (dévotions, pèlerinages.,) 
où s’exprime la foi authentique de 
tant de personnes qui donnent ainsi 
le témoignage de la simplicité de la 
rencontre de l’amour de Dieu (n. 
122 - 126). Comme l’écrit encore le 
pape François : 

Ne nous laissons pas voler la force 
missionnaire ! (n. 109 ) 

Abbé Gérard Reynal
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DES TÉMOINS TÉMOIGNENT…

DOSSIER

Ce qui me vient en premier, c’est «  se laisser 
évangéliser par les autres », y compris ceux qui 
ne partagent pas ma foi. Par leurs actes, leurs 
paroles, leurs sollicitations, leurs conversions, 
je reconnais l’œuvre de Dieu dans le monde 
d’aujourd’hui. Elle est immense et si riche ! Cette 
relecture bouscule mes a priori et mes certitudes. 

Porter cette vie dans la prière me donne envie de 
chercher la source au travers des Evangiles, de la 
Bible pour puiser force et Espérance. L’Eucharistie 
prend aussi toute sa place. La formation reçue en 
Église me permet de comprendre et d’accueillir 
ce message.Aujourd’hui, bon nombre de nos 
contemporains ont pris de la distance avec l’Église. 
Elle parait éloignée des «  pauvretés  » de notre 
temps, qui ne sont pas toutes matérielles  ! Aussi 
l’immersion dans le milieu de vie (famille, travail, 
etc…) est une possibilité de rendre témoignage et 
de semer là où il ne m’appartient pas de récolter. 

Dans ma vie de mère de famille, annoncer l’Évan-
gile, c’est réaliser les tâches matérielles basiques, 
vécues comme un service quotidien, l’attention 
portée à chacun, l’accueil des différences et le 
sens donné.

Annoncer l’Évangile, c’est éviter les maladresses 
qui blessent et abiment la relation humaine…
et si elles surviennent s’en excuser, reconnaitre 
ses torts et réparer. Reconnaître que je me suis 
trompée, c’est monter à l’autre qu’il est possible 
de dépasser ses propres erreurs.

Annoncer l’Évangile, c’est aussi apporter la joie… 
Elle est facilement recevable par les autres car 
elle se transmet de bien des façons et «  fait du 
bien ». Elle ouvre des chemins d’Espérance. 

«  Annoncer l’Évangile  » relève donc pour moi 
d’un savoir être, nourri de ma vie chrétienne. Je 
crois que le monde d’aujourd’hui a besoin de la 
Force de l’Évangile… Beaucoup sont en quête de 
sens. Il su<t de peu pour qu’ils s’ouvrent à cette 
Bonne Nouvelle…A nous de trouver les moyens 
de l’annoncer de manière à ce qu’ils aient envie 
d’aller y mettre le nez !  C’est par les hommes que 
Dieu apporte du neuf… Telle est ma foi. �

Témoigner n’a pas été évident car nous sommes 
loin de nous sentir  une âme d’évangélisateurs.
Ce n’est pas si simple d’assumer sa foi, hors 
contexte associatif ou paroissial. Assumer c’est 
se défaire de la peur du jugement : être étiqueté 
ou encore passer pour un « illuminé ». Pour nous, 
il s’agit de rester en vérité, en ayant confiance en 
ce que nous vivons, sans pour autant chercher à 
convaincre.

Nous nous sommes mariés à l’église, il y a 13 ans 
et avons à cœur de transmettre notre foi à nos 
enfants, d’abord en allant à la messe en famille 
le dimanche. Le prêtre qui nous a mariés avait 
insisté sur l’importance de la régularité, qui, 
comme un « coup de fil à un ami » permet de 
rester en lien. Il en est de même pour la prière. 
Aussi, nous essayons de laisser une place visible 
de l’importance de Dieu dans nos vies, que ce soit 
par un coin prière dans le salon, en proposant la 
messe à des amis de passage ou en partageant un 
bénédicité avant le repas. Nous la vivons aussi 
à travers les échanges en équipe Notre-Dame, 
dont les enseignements nous aident à nourrir 
notre couple et à vivre notre vocation de couple 
chrétien.

Le travail n’est pas le lieu où l’on se sent le plus 
à l’aise pour parler de sa foi. Devant la machine 
à café, on peut toutefois partager sur un retour 
de camp scout d’un de nos enfants, de la joie 
de vivre d’un autre au retour d’un pélé VTT, ou 
encore sur un « super sujet » abordé en Chantier 
Éducation. Cela peut être aussi rebondir sur un 
fait médiatique concernant le pape, ou encore 
avoir une oreille attentive lorsqu’un collègue 
nous confie une décision di<cile, et essayer de 
l’aider à la lumière du message de l’Église.

Certaines familles, amis ou communautés 
sont inspirants et nous confortent dans notre 
espérance. Voir le chemin parcouru après une 
di<culté ou une épreuve, et donc les bienfaits de 
cette espérance, continue de nourrir notre Foi et  
renforce nos convictions. �

Olivier et Marie MichelAnne-Marie Giraud



Particulièrement engagé auprès de la pastorale des hommes et pères de familles ainsi que dans des projets 
missionnaires dans le sport, Arnaud Bouthéon est un des cofondateurs du Congrès Mission, dont la première 
édition s’est tenue à Paris en 2015. Il nous explique le sens de ce projet.

Église en Corrèze – pourquoi un 
Congrès Mission ? Se forme-t-on 
à la mission comme on se forme à la 
mécanique ou la grammaire ?

Arnaud Bouthéon – Il n’y a pas de 
stratégie ou de planning de for-
mation… La mission suppose une 
conversion intérieure et la convoca-
tion du Saint Esprit dans nos vies, 
pour annoncer la foi. Le Congrès 
rassemble des chrétiens, engagés ici 
et là, dans une multitude de projets 
et d’initiatives. 

Dans notre société post-chrétienne, 
la question n’est plus celle de la 
maintenance et de la gestion de 
la présence catholique, selon les 
modalités anciennes. Il nous faut 
revenir aux fondamentaux de l’an-

nonce du Christ à travers l’évangé-
lisation plus directe, audacieuse et 
décomplexée. 

À qui est destiné ce Congrès ? Aux 
« piliers d’Église » ?

Le Congrès est destiné à tous ceux 
qui partagent le désir d’annoncer 
le Seigneur et essaient de ne pas se 
décourager. Le premier cercle mobi-
lise souvent les personnes les plus 
engagées et convaincues. L’enjeu est 
d’attirer toujours davantage de per-
sonnes, plus ou moins éloignées de 
la pratique ecclésiale, et qui vivent 
une proximité avec Jésus et pensent 
que son nom doit être davantage 
annoncé et aimé. L’ambiance y est 
tonique et joyeuse, avec une place 
importante donnée à la louange.

d�N’hésitez pas à vous associer à ce 
Congrès Mission, par votre présence, 
par votre prière et par votre soutien. 
En 2021, le Congrès Mission aura 
lieu du 1er au 3 octobre dans plusieurs 
villes de Province, dont La Rochelle et 
Toulouse.

www.congresmission.com

Comment évangéliser dans la pauvreté 
du quotidien, lorsque nous ne sommes 
plus portés par le sou"e de ces grands 
rassemblements justement ?

C’est tout l’enjeu de dépasser la joie 
contagieuse des grands rassemble-
ments. C’est comme une batterie 
qui a besoin de se recharger pour 
durer. Le Congrès Mission, par 
son succès depuis plus de cinq ans, 
prouve qu’il répond à un besoin 
de se retrouver, de découvrir la 
diversité des chrétiens, désireux de 
se former, d’échanger, de partager 
des moments libres et gratuits pour 
repartir ensuite dans le quotidien 
souvent sec de nos vies. Je crois au 
miracle des rencontres improbables 
et souvent fécondes. Vous verrez ! �
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MISSION POSSIBLE

Simple et saint
J’aime voir la sainteté dans le patient peuple de Dieu : chez ces 
parents qui éduquent avec tant d’amour leurs enfants, chez 
ces hommes et ces femmes qui travaillent pour apporter le 
pain à la maison, chez les malades, chez les religieuses âgées 
qui continuent de sourire. Dans cette constance à aller de 
l’avant chaque jour, je vois la sainteté de l’Église militante. 
C’est cela, souvent, la sainteté « de la porte d’à côté », de ceux 
qui vivent proches de nous et sont un reflet de la présence 
de Dieu, ou, pour employer une autre expression, « la classe 
moyenne de la sainteté ».

Exhortation apostolique Gaudete et Exsultate 
du pape François (2018). n. 7



JEUNES

L’édition 2021 du pélé VTT a été de nouveau un grand moment de joie, d’aventure, de dépassement de soi, de rencontre 
avec le Seigneur. Il est toujours di&cile à travers des mots d’exprimer la richesse de cinq jours intenses. Néanmoins à 
travers les photos,  les cris et les chants inventés en équipes, nous retrouvons toute la richesse de l’amitié qui s’est déclinée.

LE PÉLÉ VTT, À TRAVERS CHANTS !

Slam équipe sainte Hildegarde

Notre aven
ture, 

on ne la f
ait pas en

 voiture,

on la fait 
en vélo 

et les aut
res crient

 « Bravo ! »

On n'est pa
s que des

 barbies 

en temps spi, on
 prie Mari

e.

On a lâché 
nos porta

bles, 

c'est pour
quoi sur n

os vélos 

on est bie
n plus con

fortables.

Grâce à Dieu 

qui nous a
 ouvert le

s yeux, 

on est les
 plus heu

reux !

Slam équipe sainte Élizabe!
Depuis le 5 juillet,
nous sommes au pélé VTT.Chauds pour pédaler 
avec nos foulards zébrés,l’équipe Sainte Zabeth est en route vers la sainteté.

Dans le Pélé oh! oh!Il arrive des galères... mais...on va y’ arriver ensemble, on va s’entraider !
-R\HXVHV��KHXUHXVHV��FRQŢDQWHV� oui, c’est nous les pédalantes.Toujours sur nos vélos 
à louer le Très-Haut. Refrain
C’est la première fois que je vais pédaler et j’espère être digne du pélé VTT. Refrain

Slam équipe sainte Radegonde
On n’est pas des touristes,
On se bat pour le Christ
et pour le salut du monde!
On prie Sainte Radegonde.

Cris
Saint Bernard de Cluny, 
toujours plus haut !

Saint-Martin nous couvre
de son manteau de Gloire
pour protéger la veuve
et l’orphelin !



 

UBI CARITAS

Nous initions cette nouvelle rubrique avec la Société Saint-Vincent de Paul, présentée 
par sa présidente corrèzienne Danielle Rebeyrotte et son trésorier Patrice Lac.

SOCIÉTÉ SAINT-VINCENT-DE-PAUL
AU PLUS PRÈS DU PROCHAIN

Chaque mois, des acteurs de Corrèze témoignent :
comment essaient-ils de vivre la Charité ?

Rubrique Ubi Caritas

Un point essentiel, c’est aussi la fraternité, 
non seulement avec les personnes aidées bien 
sûr, mais aussi entre les vincentiens [NDLR : 
les membres de l’association]. Nous prions 
ensemble, et nous portons ensemble ce cri 
de saint Paul : « la charité du Christ nous 
presse » (2 Co 5, 14), convaincus que les per-
sonnes aidées nous apportent plus que nous 
ne saurions leur apporter. 

En Corrèze, il y a trois conférences : Ussel 
(10 bénévoles)  , Brive (12 bénévoles) et Tulle 
(20 bénévoles). L’activité en 2020 a été forte-
ment ralentie, il s’agit aujourd’hui de relan-
cer les actions : les visites à domicile, l’aide à 
la scolarité, la distribution de colis (400 colis 
distribués par an environ), etc. Nous avons 
un grand besoin de bénévoles  : d’un côté, 
nous avons des familles qui ne parviennent 
pas à se nourrir, de l’autre, les supermar-
chés distribuent gratuitement des produits 
approchant de leur date de péremption. 
Dans ces cas, il nous faut aller vite et nous 
manquons de bras pour faire le lien. Sachez 
que l’engagement est modulable en fonction 
des disponibilités de chacun. �
Contact : Patrice Lac 
patricelac@sfr.fr – 06 12 90 49 48

L a Société Saint-Vincent de Paul 
est une association reconnue d’utilité 

publique créée sous la forme d’un réseau de 
charité par Frédéric Ozanam et quelques 
amis en 1833. Elle occupe aujourd’hui une 
place importante au niveau mondial : 150 
pays, 800 000 bénévoles (dont 17 000 en 
France), 30 millions de personnes accom-
pagnées… Elle est organisée sur le principe 
des conférences, c’est-à-dire des assemblées 
de bénévoles qui déterminent ensemble au 
niveau des villes ou villages les actions à 
mener pour les plus démunis.

Notre spécificité, c’est vraiment la proxi-
mité, avec des actions très simples, comme 
visiter un voisin qui vient de perdre son 
conjoint, et qui a des di<cultés à faire 
ses courses. Autre exemple vécu : nous 
apportons un colis à une famille, l’enfant 
de cinq ans nous dit alors  : « j’ai des caries 
mais pas de brosses à dents ». Nous allons 
tout de suite en chercher une. Et avec nos 
confrères de la conférence, nous mettons en 
place une aide pour accompagner sur le long 
terme cette famille. Nous sommes rapides 
et souples, capables d’intervenir en urgence, 
car nous fonctionnons sur le principe de la 
subsidiarité : tout est décidé, géré, au niveau 
local. Bien sûr, cela n’empêche pas de faire 
appel aux autres conférences et au niveau 
national pour avoir de l’aide si besoin, mais 
c’est la conférence qui identifie les besoins et 
met en place les actions. 

Distribution de colis alimentaire    f
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Chaque mois, des acteurs de Corrèze témoignent :
comment essaient-ils de vivre la Charité ?
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CULTURE

Gilles Texier

La Promesse (DVD)
Titre original : The Promise
Réalisé par George Terry.
Avec Oscar Isaac, Christian Bale. 
2 h 13 min

Chaque mois, 
découvrez une figure 

marquante de Corrèze

En 1915 en Turquie, un étudiant en méde-
cine arménien, fiancé à une jeune femme 
de son village, fait la rencontre d’un jour-
naliste américain et de son amie. Il tombe 
éperdument amoureux de cette dernière. 
Mais l’Histoire les rattrape : l’Empire 
Ottoman vit ses derniers jours et le géno-
cide arménien va bientôt commencer…

Réalisé en 2016, ce film a été produit grâce 
au mécénat d’un milliardaire arménien, 
Kirk Kerkorian, décédé peu avant la sortie 
du film. Conçu pour le grand-public, il n’a 
pas eu le succès escompté. Ce grand film 
l’aurait pourtant mérité : le spectateur 
est captivé par le scénario qui entremêle 
intelligemment romance, scènes de guerre 
et récit historique, le tout servi par des 
personnages très attachants, portés par 
des acteurs excellents tels que Christian 
Bale (The Dark Knight, Fighter, Le Mans 66) 
ou Oscar Isaac (Star Wars, Cristeros).  La 
réalisation parfaite nous immerge peu à 
peu dans la tragédie du génocide armé-
nien, qui devient alors pour nous un peu 
plus concrète. Pour adolescents et adultes.

Figure corrèzienne Suggestion
culturellePère

Pierre-Henri Borie

Dans notre diocèse, nous avons souvent l’occasion de 
mentionner (et de prier) saint Pierre Dumoulin-Borie, 

mort à 30 ans en martyr au Tonkin (l’actuel Viet-nam). Mais 
cette fois-ci, c’est la figure de son petit frère, Pierre-Henri, 
que nous allons évoquer. 

Il naquit au hameau de Cors, le 1er janvier 1820, soit 12 ans 
après son frère Pierre-Dumoulin. Ce dernier fut son par-
rain, et c’est pour cette raison qu’il reçut le même prénom, 
auquel fut ajouté cependant Henri pour le différencier. Après 
quelques années d’études chez son oncle prêtre, à Sionac, il 
entra au Petit séminaire de Servières. 

Lorsque la famille Borie reçut la dernière lettre de Pierre-
Dumoulin, dans lequel il annonçait son martyre imminent, 
Pierre-Henri s’écria alors : « Mon frère est mort, maman, c’est 
à moi de le remplacer ! ». La mère, qui avait fait tant de di<-
cultés devant la vocation de son frère, se contenta cette fois-ci 
de répondre : « Je le permets, mon petit, que la volonté de 
Dieu soit faite. »   Le martyre du saint commençait à montrer 
ses premiers fruits…

Ayant reçu les ordres mineurs au Grand séminaire de Tulle, 
il entra en 1843 au Séminaire des Missions Étrangères de Paris 
et fut ordonné prêtre en 1845. L’année suivante, il embarqua 
pour la presque île de Malacca (Malaisie). De là, il entreprit 
l’évangélisation des Meutra, une peuplade qui vivait de la 
chasse et pratiquait une religion qui contenait des éléments 
étonnamment proches du christianisme. Par mille services, il 
parvint à gagner leur amitié, et bientôt les premiers baptêmes 
d’enfants, puis d’adultes, commençèrent.

En 1871, la maladie l’obligea à revenir en France, et il exerça 
alors en tant que curé de Chartrier-Ferrières, puis de Saint-
Julien-Maumont. Quelques années plus tard, il se retira dans 
son village natal, au Moulin de Cors. Sentant ses forces décli-
ner et ne voulant pas être à la charge de sa famille, il rejoignit 
un sanatorium possédé par les Missions Étrangères dans le 
Tarn-et-Garonne, où il mourut le 31 mai 1891, à l’âge de 71 ans.

Gilles Texier
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AGENDA

Septembre

Octobre

DÉDICACE DE LA CATHÉDRALE 
4 septembre
En créant le diocèse de Tulle en 1318, 
le pape Jean XXII lui donna comme 
cathédrale l’église du monastère de la ville.

SAINT FERRÉOL, évêque 
18 septembre
(VIe siècle) : évêque de Limoges. Il recons-
truisit l’église Saint-Martin de Brive, 
incendié en 584.

Nous nous retrouvons à partir du samedi 4 septembre 
sur Vitamine C. Toujours le samedi à 9 h 03.

Fréquences : Tulle 106.9 | Brive 91.4  
Ussel : 102 | Argentat : 89.3 
Égletons : 106.9

JOURNÉE DE RENTRÉE
DES FAMILLES
Samedi 11 septembre
Messe à 11 h. Repas. 
Accrobranche, tournoi de tennis, 
jeux pour les petits.
Organisée par les AFC.
Inscriptions afc.correze@yahoo.fr

RENCONTRE DES NÉOPHYTES
ET CONFIRMÉS
Samedi 11 septembre
Avec Don Guillaume Sebaux. 
De 17 h 30 à 21 h 30.
Presbytère de Saint-Pantaléon de Larche
Rens. kt.ktchumenat19@gmail.com

ASSEMBLÉE DIOCÉSAINE
OUVERTURE DE LA DÉMARCHE SYNODALE
Samedi 18 septembre
Brive, espace Pierre Ceyrac, 9 h 30 à 15 h 30
Rens. demarchesynodale19@correze.catholique.fr

PÈLERINAGE EN ITALIE 
SUR LES PAS DE PADRE PIO
Dimanche 19 au vendredi 24 septembre
Monte Cassino - Pompei - Pietrelcina - San 
Giovanni Rotondo - Monte Sant’Angelo - 
Lanciano - Manopello – Villa d’Este - Divino 
Amore. 
Rens. 06 71 46 07 46 / 06 87 50 82 57 
ou pelerinages.tulle@gmail.com

FÊTE DE SAINT FRANÇOIS
AUX GROTTES DE SAINT ANTOINE
Samedi 2 octobre
20 h 30 : Transitus (mémoire de la mort de saint 
François)
Dimanche 3 octobre
10 h 30 : Messe de saint François
Apéritif, repas partagé et temps fraternel
18 h : Vêpres solennelles et adoration
Rens. 05 55 24 10 60 ou hotellerie@fratgsa.org

OUVERTURE DIOCÉSAINE
DU SYNODE ROMAIN
Dimanche 17 octobre
10 h rencontre à la cathédrale
11 h messe à la cathédrale Rens. 
demarchesynodale19@correze.catholique.fr

TOUSSAINT 2021
RASSEMBLEMENT RÉGIONAL  
DES LYCÉENS
Samedi 23 au lundi 25 octobre
Rencontres, réflexions, esprit d’équipe, débats, 
célébrations, marches, veillées, fête... 
Tous les ingrédients d’un rassemblement  
dynamique et joyeux.
À Bergerac.
Rens. 06 40 09 15 42 

AU PROPRE DU DIOCÈSE

MESSE DE RENTRÉE  
DE L’ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE
Vendredi 24 septembre
Collégiale Saint-Martin de Brive, 18 h 30



GÉNIE ÉLECTRIQUE - POSTES MT/BT - AUTOMATISMES
GÉNIE CLIMATIQUE ET THERMIQUE

Nos adresses en Corrèze

29 avenue André Malraux
19 100 BRIVE

Tél: 05.55.86.06.45
allez.brive@allez.fr

Zone de la Gresoulliere
19300 ROSIERS D'ÉGLETONS

Tél: 05.55.93.92.29
allez.egletons@allez.fr

La Solane
19 000 TULLE

Tél: 05.55.20.59.60
allez.tulle@allez.fr

Z.A. du Theil
19200 USSEL

Tél: 05.55.72.34.98
allez.ussel@allez.fr

www.allez.fr
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HALTE SPIRITUELLE

Depuis les temps les plus anciens de l’Église, l’accueil 
est constitutif de l’identité chrétienne. Les règles 

monastiques anciennes, dont celle de saint Benoit (VIe 
siècle), en portent le vivant témoignage : « Tous les hôtes 
qui se présentent, au monastère, seront reçus comme le 
Christ, en effet lui-même dira : j’étais un hôte et vous 
m’avez reçu » (RB 53,1).

Recevoir toute personne humaine comme le Christ ! 
Ce sens de l’hospitalité a permis au cours de l’histoire 
à des communautés chrétiennes d’être reconnues, voire 
même protégées par ce qu’elles vivaient, ce qu’elles 
annonçaient ! L’accueil invite donc à une forme de 
cohérence spirituelle, éthique et sociale. L’accueil n’est 
donc jamais univoque, il est toujours réciproque et c’est 
là, pour reprendre la belle expression de Paul Ricoeur, 
« un réel parcours de reconnaissance ».

D’une certaine façon, Jésus nous invite à aller plus en 
avant dans cette dynamique de l’accueil, il nous révèle 
son désir profond : demeurer chez chacun d’entre nous 
comme il est entré dans la demeure de Zachée (Lc 19,5). 
Sa « Parole » est un appel pressant  : « descends vite »  ! 
Hâte-toi pour rencontrer Jésus, pour cela « descends de 
tes certitudes, de tes habitudes, de tes préjugés, de ce 
qui te retient pour aller vers lui », avance en eau pro-
fonde (Lc 5,4) ! C’est là un des sens du geste du lavement 

des pieds le soir de la Cène (Jn 13). Jésus est agenouillé 
devant nous et nous prie de nous laisser rejoindre par 
lui, de nous laisser laver par lui. Le lavement des pieds 
annonce et réalise la « fraternité universelle des enfants 
de Dieu. Ici, le plus grand vient en aide au plus petit, le 
plus riche au plus démuni, le plus saint au plus pécheur... 
[…]  Cela veut dire que, pour accomplir ce geste, nul n’est 
trop pécheur et nul n’est trop saint, car nul ne préside ici 
sinon celui qui sert en se tenant, comme Jésus lui-même, 
aux pieds de son prochain » (Dom Olivier de Citeaux).

Jésus nous demande d’ouvrir les portes de notre 
cœur pour faire en nous sa demeure ! Jésus nous rejoint, 
comme il a rejoint Zachée, cette manière d’accueillir est 
certainement un chemin assuré pour ceux qui en sont 
les disciples. 

Accueillir et se laisser accueillir n’est pas un acte 
innocent pour un chrétien. Cela suppose de nous 
laisser décentrer de nous-mêmes pour découvrir en 
l’autre les traces de l’insondable présence du Ressuscité. 
L’Évangile nous suggère même que ce sont les plus 
pauvres, les pécheurs, qui nous renvoient à ce profond 
mystère. Zachée est « retourné » par sa rencontre avec 
Jésus, désormais la Joie habite sa vie, il ouvre les portes 
de son existence, pour laisser entrer le Seigneur de 
Gloire (Ps 23).

Accueillir et se laisser accueillir Abbé Nicolas Risso

Fréquences : Tulle 106.9 | Brive 91.4  
Ussel : 102 | Argentat : 89.3 
Égletons : 106.9

ABONNEMENT : Pour vous abonner à l'Église en Corrèze (25 € à l'année), merci d'envoyer votre chèque (à l'ordre 
de l'Association diocésaine de Tulle) au 19, quai Gabriel Péri 19000 Tulle. maisondio-tulle@orange.fr - 05 55 93 97 16

VOS PROJETS.

 À VOS CÔTÉS 
  POUR FAIRE AVANCER

PROXIMITÉ, RESPONSABILITÉ, SOLIDARITÉ :
L’HUMAIN AU COEUR DE NOS ACTIONS.

NOS CONSEILLERS SONT À VOTRE DISPOSITION 
DANS LES 28 AGENCES DE CORRÈZE.

Caisse régionale de Crédit Agricole Mutuel de Centre France. Société coopérative à capital variable agréée en qualité d’établissement de crédit - Siège social : 3, 
avenue de la Libération - 63045 Clermont-Ferrand cedex 9. Siren 445 200 488 RCS Clermont-Ferrand - Société de courtage d’assurance inscrite au Registre des 
intermédiaires en Assurance sous le n° 07 023 162. Découvrez notre politique de protection des données personnelles sur notre site internet www.credit-agricole.
fr/ca-centrefrance ou sur demande en agence. Crédit photo : iStock.
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J’inscris mon enfant au catéchisme !

Diocèse de Tulle

en

ORRÈZE

ÉGLISE
CATHOLIQUE

kt19.fr

PRENDRE
SON envol

Le caté,

une chance en


